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很难形容郑自金做完
泥鳅存活实验后的心情，除
了兴奋，或许还有一丝后悔，
后悔为什么不早点做实验。

郑自金的临沂利天贸
易公司主要从事泥鳅养殖和
泥鳅等水产品的进出口业
务。由于属于鲜活农产品，必
须走空运。

1 9 9 3 年，郑自金便开
始经营泥鳅生意，1 9 9 5 年
开始出口韩国，当时走的是
海运，先从临沂运到威海，
然后威海装船到韩国。泥鳅

在密闭空间里存活的时间
并不长，由于在路上的时间
较长，泥鳅的死亡率能达到
10% 。

后来由于外贸生意不
好做，郑自金专心做国内市
场。直到 2 0 0 6 年才重新出
口，郑自金那时已经知道走
空运了，他规划的路径是：
货运到青岛，然后从青岛搭
乘飞机到日本或者韩国。泥
鳅存活是解决了，但另一个
问题又摆在了面前，那就是
昂贵的运费。一吨泥鳅一次

运费大概在 3 -4 万元，几
乎和货值相当。

“当时为了发展客户便
咬牙坚持，利润非常微薄，
这样的状况一直持续了两
三年。”郑自金说。

也正是这个原因，才有
了郑自金后来的实验。由于
从上海出口的运费更低，实
验成功后，郑自金重新规划
了路径，下午 5 点将泥鳅打
包，7 点运到临沂机场，晚
上 1 0 点到上海，第二天凌
晨 5 点从上海起飞，9 点到

达日本，日本客户 1 2 点提
货，中途泥鳅没有伤亡。

这样下来，运费只有
1 5 0 0 0 元/吨，比以前省了
一半还多。在实验发货时，
日本客户给郑自金发过一
次传真，说即使失败就当交
学费了。

“ 1999 年，我用飞机从
临沂往广州发货，当时临沂
机场的货运还非常少，我一
年能发货 300 吨，当时的航
空货运基本上是用泥鳅撑
起来的。”郑自金说。

鲜活泥鳅搭飞机去日韩

2 0 0 0 年以后，快递业
的兴起加快了临沂航空货
运的发展。如今临沂每天接
发快递包裹大约 2 万件，有
很大一部分是走的航空运
输。

申通快递临沂公司负
责人朱建红见证了快递市
场的发展。2002 年，申通进

入临沂市场，当时快递业的
很多方面还不是很完善。

“一天的快递包裹只有 3 0

多件，重量在几十公斤。”朱
建红说。

“电子商务的异军突
起，也让快递业分得了一杯
羹。而且电子商务的特性让
它与航空运输找到了契合

点。”朱建红说。
2 0 0 9 年，申通快递开

始进入临沂航空运输，如今
每天发货量占到了临沂航
空货运的三分之一。除了江
苏、浙江、安徽、上海等地
走公路货运外，其他地区
全部走航空运输，“坐”飞
机的快递包裹占到五成左

右。
朱建红介绍，航空运输

时效快，运输更安全，而且
受天气的影响相对较小。临
沂一些针织行业、玩具行业
的淘宝网店经营都非常不
错。前几天的“光棍节”淘宝
促销，让他们的发货量达到
了历史新高。

快递包裹五成左右“坐”飞机

2 0 0 9 年，临沂航空货
运有了飞跃式的发展，当年
临沂机场货运吞吐量达到
了千吨。

临沂机场货运公司经
理贾洪涛对此印象深刻，他
认为，航空运输反映的是一
个地方的社会经济的发展。
在人们的传统观念里，航空
运输运价昂贵，离人们的生
活比较远，其实航空运输就

在生活的周围。季节性水
果、珍稀花卉、土特产等都
是航空运输的对象。

据了解，2008 年，临沂
机场货物运输量为 700 吨，
2 0 0 9 年为 1 0 6 0 吨，2 0 1 0

年达到 2000 吨，2011 年预
计能达到 2800 吨。

“临沂机场的货运特点
为中心城市辐射区域经济，
以广州为例，通过临沂到广

州的航班，辐射珠三角地
区。”贾洪涛说。

贾洪涛介绍，目前临沂
航空运输主要是利用飞机
的腹舱装载货物，由于上面
是旅客加上旅客托运的行
李，每架飞机所能运输的货
物并不多，一般为 2-3 吨。

运力不足是临沂航空
运输遇到的瓶颈。贾洪涛
说，以广州为例，每天大概

有 4 吨货物，而飞机只能运
输 2 . 5 吨，基本上每次都
有 1 吨多货物通过其他方
式转运走。

“我们有一个构想，就是
发展货机，有的货机能装 40

吨货物，可以大大满足运输
需求。不过，如果开通货机，
临沂一天能不能有这么多货
物还不得而知，一切要以市
场需求为主。”贾洪涛说。

未来将根据市场需求开通货机
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临沂的泥鳅运到韩国，怎么去最

省钱最省时间？多年从事泥鳅等水产

品进出口业务的郑自金很有发言权。

他说，2000 年之前的临沂航空货运

基本上是用泥鳅撑起来的。

从 2009 年起，临沂航空货运开

始了飞跃式发展，今年的货物运输量

预计达到 2800 吨。未来根据市场需

求，临沂还将开通货机。

11 月 8 日，投资 18

亿元的临沂伦达国贸城、
投资 5 亿元的临沂市重
型机械设备市场、投资 2

亿元的九州购物中心和
投资 2 亿元的君悦·兰
亭等 4 个过亿元项目同
一天开工奠基，标志着河
东区临空经济区建设全
面进入了招商项目建设
阶段并取得了初步成效。

河东区临空经济区
开发建设指挥部工作人
员介绍，临空经济区是指
由于机场对周边地区产
生的直接或间接经济影
响，促使在航空港临近地
区及空港交通走廊沿线
可达地区出现资金、技术
和劳动力的聚集，从而产
生集聚效应和扩散效应，
形成了具有多种性质和

功能的经济区域。
当前，临空经济作为

一种新兴经济发展模式，
已在全国各地如火如荼
地发展起来。发展临空经
济，河东区拥有众多优
势：座落在河东境内的临
沂机场是山东省最早建
成的民用机场，近年来已
开通北京、上海、三亚等
20 多条航线，机场规模
不断扩大，这为河东发展
临空经济提供了基本条
件；河东立体交通网四通
八达，拥有发达的公路、
铁路和民航等各种现代
枢纽；河东区位优越，背
靠全国第二大商贸物流
城，如今又面临着临沂城
市东扩和沿海地区产业
结构调整和产业转移等
难得的机遇。

临空经济区建设提速

临沂机场目前已开通 20 多条航线。制图/卓磊
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临沂机场工作人员正在装卸货物。
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